

Association Paspanga

Rte de Neuchâtel 2A

CH-2053 CERNIER

+41 79 391 11 49

[paspanga.ne@gmail.com](mailto:paspanga.ne@gmail.com)

[www.paspanga.ch](http://www.paspanga.ch)

[www.facebook.com/PaspangaSuisseBurkina/](https://www.facebook.com/PaspangaSuisseBurkina/)



## Rapport d'activités 2024



## Table des matières

1. Introduction	3
1.1. L'Association PASPANGA .....	3
1.2. Situation politique au Burkina Faso .....	3
1.3. Les partenaires au Burkina Faso.....	3
2. Réalisations 2024 au Burkina Faso	3
2.1. Partenariat ZODO.....	3
2.1.1. Projets Eau, Assainissement et Hygiène (WASH).....	3
2.2. Partenariat Bilaadga .....	5
2.2.1. Le Centre de Santé et de Promotion Sociale CSPS de Kouanda.....	5
2.2.2. Maternité de Kouanda. ....	5
3. Autres actions	5
3.1. Soutien à Boris .....	5
3.2. Soutien à Gaëlle .....	6
4. Activités en Suisse	6
4.1. Assemblée générale Paspanga.....	6
4.2. Journée de la solidarité.....	6
4.3. Participation à Latitude 21.....	6
4.4. Marché de Noël à Cernier .....	6
5. Remerciements	6



Le projet WASH contribue à la bonne santé des enfants en bas âge.

# 1. Introduction

## 1.1. L'Association PASPANGA

L'Association Paspanga fondée en 2011 résume dans le présent rapport sa treizième année d'activités. Cette association cherche avant tout à soutenir des initiatives prises par des associations ou des responsables burkinabè dans les domaines de l'éducation et de la santé. Les projets menés impliquent une participation des communautés burkinabè concernées afin de garantir des solutions durables.

## 1.2. Situation politique au Burkina Faso

Depuis 2015, 26'000 personnes sont mortes dans des attaques terroriste, dont plus de 6'000 en 2024.

50% du pays est sous contrôle des groupes terroristes

Le pays compte plus de 2,5 millions de déplacés internes

4,7 millions de personnes sont dans le besoin et 13 % de la population est en situation d'insécurité alimentaire

Près de 6'000 écoles sont toujours fermées et plus d'un million d'élèves déscolarisés.

Voici la triste réalité d'un pays à la dérive...

## 1.3. Les partenaires au Burkina Faso

Notre association apporte principalement son soutien à l'Association [Zoodo](#) pour la Promotion de la Femme (AZPF) de Ouahigouya, ainsi qu'à l'Association Bilaadga dans la gestion du Centre de Santé et de Promotion Sociale (CSPS) de Kouanda.

Vu la situation sécuritaire problématique au Burkina Faso, le comité de Paspanga n'a pas eu l'occasion de voir ces projets sur place en 2024, mais des contacts hebdomadaires permettent d'en suivre l'évolution.

# 2. Réalisations 2024 au Burkina Faso

## 2.1. Partenariat ZOODO

### 2.1.1. Projets Eau, Assainissement et Hygiène (WASH)

Une deuxième étape du projet WASH a été reconduite pour la période de 2022 (avril) à 2025 (avril). Ce projet vise à consolider les relations avec les villages identifiés par ZOODO et permet de renforcer la résilience des populations face aux maladies liées au manque d'hygiène et à l'eau non potable en les amenant aussi à une utilisation correcte des latrines mises à leur disposition.

**Pour rappel, les résultats attendus d'un tel projet, mené sur trois ans, sont les suivants :**

- Dans les villages partenaires, les maladies liées à l'eau auront reculé de manière significative.
- La population et plus particulièrement les mères de familles auront été formées et seront en mesure d'appliquer des mesures d'hygiène basique.
- L'eau potable sera gérée de manière optimale.

Le démarrage de la 2<sup>ème</sup> phase du projet WASH a débuté en avril 2022 et se terminera en avril 2025.

En 2024, 30 latrines ont été réalisées dans les villages de Saye, Fourma et Poukma, situés aux alentours de Ouahigouya.



La participation villageoise au creusage des fosses pour les latrines est essentielle...

Un forage a également été construit dans le village de Fourma. C'est le deuxième forage que Paspanga construit dans ce village qui compte un grand nombre de déplacés internes. Il est opérationnel depuis le mois d'avril.

Les populations rurales bénéficient ainsi d'eau potable, ce qui réduit notablement les risques de maladies hydriques.

L'association ZOODO continue les rencontres de sensibilisation à travers l'identification et la mise en place, dans chaque village, de 10 femmes relais et cinq membres d'un comité de gestion suivant



Inauguration du forage de Fourma

un certain nombre de critères, entre autres : l'esprit du bénévolat, la capacité de transmission des messages, l'adhésion à l'esprit du projet. Ces femmes relais et membres du comité auront à leur charge la poursuite de l'initiative après le projet.

Durant cette année 2024, l'association ZOODO a organisé des séances de présentation du projet WASH au profit des femmes relais, des membres du comité de gestion et des bénéficiaires des latrines. Ces rencontres ont consisté à des présentations d'images sur l'hygiène, l'entretien des latrines, les conséquences du manque de latrines et la conservation de l'eau.

Du 21 au 23 mars, l'Association Zoodo a organisé une formation « Wash et Techniques d'animation » pour les bénéficiaires des latrines, des comités de gestion et des femmes relais. Cette formation qui a été assurée par M. Jean Zoungana de la Direction Régionale de la Santé du Nord se veut d'outiller les bénéficiaires du projet en technique d'animation et aussi leur transmettre des connaissances sur les maladies liées à un mauvais Wash.

Le 15 et le 16 avril, une deuxième formation sur le thème « WASH et nutrition » a été assurée par M. Zoungana. La thématique est intéressante car la nutrition est un volet important dans le Wash, dans la mesure où parmi les bénéficiaires nous avons des femmes enceintes, des mères allaitantes s'occupant d'enfants en bas âge. L'adoption d'une alimentation saine et équilibrée, réalisée avec de l'eau salubre, permet de réduire de manière significative les problèmes de malnutrition.



L'agent de santé montre l'exemple...

Les activités de construction ont bien débuté mais plusieurs facteurs ont ralenti les travaux : indisponibilité des bénéficiaires, des maçons locaux et des agrégats, les travaux champêtres, l'insécurité...

Dans le cadre du projet Wash, 15 femmes relais des trois villages bénéficiaires (Saye, Fourma et Poukma) ont bénéficié d'une formation en technique de fabrication du savon liquide et sur l'entretien des latrines. L'animatrice du projet, Fatoumata Sawadogo, a rappelé aux bénéficiaires les fondements de ce projet qui consiste à améliorer l'hygiène et l'assainissement en milieu rural. Les femmes bénéficiaires de cette formation vont apprendre la technique à celles qui n'ont pas pu effectuer le déplacement.



Séance de sensibilisation des femmes relais à Poukma et Saye.

Pour toutes ces femmes, cette formation, en plus des notions d'assainissement dans leurs habitudes de vie, leur permettra de développer une activité génératrice de revenus.

Après le décès de Mariam, notre pilier au Burkina, ses filles ont repris le flambeau et nous accompagnent de leur mieux. Merci à elles qui ont à cœur de continuer l'œuvre de leur maman et merci aussi à toute l'équipe de Zoodo.

Balguissa Sanga-Maïga est la nouvelle présidente de L'Association ZOODO pour la Promotion des Femmes (AZPF).



## 2.2. Partenariat Bilaadga

### 2.2.1. Le Centre de Santé et de Promotion Sociale CSPS de Kouanda

Installée depuis la fin de 2017, l'équipe soignante de Bilaadga est opérationnelle et offre les soins qui peuvent être dispensés dans ce genre de centre pour la population locale et les villages environnants.

En mars 2024, une mission chirurgicale a eu lieu en collaboration avec l'ONG La Chaîne de l'Espoir. Cette mission était dédiée à des opérations maxillo-faciales qui ont eu lieu à l'hôpital Sainte Camille à Ouagadougou. 40 patients ont été opérés sur 50 consultés.

Une deuxième mission a eu lieu du 11 au 17 novembre. Le personnel médical français n'ayant pas obtenu de visa pour le Burkina, il a fallu faire avec le personnel médical local et quinze patients seulement ont été opérés sur la quarantaine de prévus.

Durant ces missions, les patients sont accueillis à Bilaadga en pré-opération et pris en charge pour les soins post-opératoires le temps qu'il faut.

Paspanga a pris en charge les salaires du personnel médical local. Hélène, la femme d'Augustin (décédé en 2023), assure le suivi de ces missions.

### 2.2.2. Maternité de Kouanda.



La nouvelle maternité est terminée et l'ouverture officielle a lieu le 1<sup>er</sup> octobre.

Le premier bébé, un petit garçon, y voit le jour le 12 novembre dans la nuit...les panneaux solaires n'étant pas encore installés. Depuis début décembre, tout est opérationnel.



## 3. Autres actions

### 3.1. Soutien à Boris

En 2015, ce jeune homme avait eu un accident de mobylette. Un camion l'a traîné sur le goudron sur plus de 50 mètres, provoquant de fortes brûlures sur pratiquement tout son corps. Ces blessures se sont transformées en chéloïdes, gênantes et douloureuses.

Bonne nouvelle ! Après un long séjour aux Etats-Unis, Boris devrait pouvoir rentrer au Burkina dans les prochains mois, le temps de trouver un dermatologue qui pourra le suivre et lui prodiguer les soins

nécessaires. Dans le futur, il devra néanmoins retourner aux Etats-Unis pour de nouvelles opérations. Ce nouveau voyage, ainsi que le traitement chirurgical et médical seront pris en charge par la cellule sociale de l'hôpital américain,

### **3.2. Soutien à Gaëlle**

Gaëlle est une jeune fille de 15 ans, née sans fémur côté droit.

Nous poursuivons notre soutien. Sur conseil de son médecin, Gaëlle a dû faire des radios de ses hanches et de son bassin dans le courant de l'été. Sa prothèse sera adaptée.

## **4. Activités en Suisse**

### **4.1. Assemblée générale Paspanga**

Le 16 mars 2024, notre Assemblée Générale a eu lieu au Café des Faucheurs à La Chaux-de-Fonds. Le rapport de cette assemblée, comportant notamment les comptes 2023 et le budget 2024, est disponible sur le site de l'association (<https://www.paspanga.ch/>).

### **4.2. Journée de la solidarité**

Le dimanche 26 mai, nous avons participé au CIP Solidaire à Tramelan. Journée riche en échanges entre associations.

### **4.3. Participation à Latitude 21**

Nous avons déposé un dossier intitulé « WASH II – Ouahigouya » qui devrait se dérouler sur trois ans. Ce projet représente la suite des activités menées avec succès les trois années précédentes dans la province du Yatenga. Ce projet a été accepté avec un certain nombre de remarques que nous avons discutées avec le rapporteur de la commission de projets, M. Hossein Kalali. La contribution de Latitude 21 pour l'année 2024 est de CHF 15'180.-.

Après 5 ans passé au Conseil de Latitude 21, Pierre Studer laisse sa place à la fin de l'année.

### **4.4. Marché de Noël à Cernier**

Paspanga a tenu un stand au Marché de Noël de Cernier du 11 au 15 décembre 2024. Grâce à nos bénévoles, ce marché a généré un joli bénéfice de CHF 1'580.-.

## **5. Remerciements**

Merci à nos fidèles donatrices et donateurs sans lesquels il ne serait pas possible de soutenir les actions des bénéficiaires. Ces dons témoignent de l'intérêt porté aux projets qui sont présentés et permettent aux partenaires africains de prendre en charge leur propre développement.

Pour terminer, nous avons une pensée particulière pour notre animatrice principale du projet WASH, Fatoumata, qui a perdu son fils aîné le 4 mai dans l'attaque terroriste d'Aorema.

Janvier 2025

Références : Les photos présentées dans ce rapport ont été réalisées par Assétou Maïga (dit Jolie), responsable de la communication ZOODO et ont été publiées sur le site Facebook : [Association Paspanga Suisse-Burkina](#)